

# Les miracles économiques des provinces lointaines du Guangdong et du Fujian

## S'inspirer de CAMPE, la bourse des poissons et des fruits des mers



Jian Zhou, directeur du CAMPE.



La salle des marchés de valeurs des ressources halieutiques à Fuzhou. Photo de droite : Manutention d'une cargaison de poissons destinée à la vente en Chine.



Innocent M'BADOUMA  
Fuzhou / Chine

**PARCE QUE** connue pour être une région de poissons et de fruits de mer, on ne peut arriver à Fuzhou, capitale de la province du Fujian, sans un détour par la "China asean marine product exchange" (CAMPE). Un modèle de coopération entre États en matière d'exploitation des ressources halieutiques. Une plate-forme électronique du commerce international des ressources halieutiques pour les États de l'Asie du Pacifique. Ses installations sont disséminées dans le district de

Mawei, de Fuzhou, etc. Espèce de bourse, CAMPE assure la transparence sur les marchés du poisson et des fruits de mer. Cette plate-forme offre des services variés aux opérateurs économiques des États membres de l'Asean. Notamment, les services financiers et bancaires, l'inspection de la qualité des poissons, le stockage des produits de la pêche, la surveillance des océans, des prix et des quantités sur les marchés internationaux. Les installations logistiques et technologiques du CAMPE s'étalent sur près de 350 000 mètres carrés. Les deux immeubles de stockages peuvent

recevoir 300 variétés de produits halieutiques. Le volume annuel d'échanges des ressources halieutiques qui transitent par cette plate-forme avoisine 2 millions de métriques tonnes, pour une valeur marchande de 300 milliards de nos francs. A l'examen, CAMPE est un modèle qui peut inspirer les États du golfe de Guinée dont fait partie le Gabon, grâce à la coopération entre pays partageant un même espace maritime. "Vous avez de la chance au Gabon, votre poisson est naturel. il vaut de l'or sur les marchés internationaux", a indiqué Jian Zhou, directeur de la plate-forme

CAMPE en bon connaisseur des produits de mer. Les coopérations sont possibles avec le Gabon, explique M. Jian, qui mentionne le cas de la coopération entre CAMPE et la Guinée Bissau. Au Fujian, nombreux sont les fonctionnaires de ce pays qui viennent se perfectionner en matière de pêche. Comme on le voit, le CAMPE a permis de structurer et de rendre compétitive l'industrie de la pêche dans l'Océan pacifique. Cette plate-forme évite les conflits possibles entre pays, à travers la surveillance satellitaire des Océans. Avec son système électronique sophistiqué

de mesures de prises, de veille de marchés, les amateurs adhérents peuvent recevoir des données en temps réel, quant aux prix, aux stocks de poissons et de fruits de mer disponibles sur les grands marchés. Cela permet d'ajuster les captures en mer, d'anticiper sur les prix du marché, et d'éviter les gaspillages des ressources halieutiques. Dans la province du Fujian, on se dit prêt à accueillir des Gabonais pour des formations en aquaculture, en pêche et gestion opérationnelle de la logistique des installations portuaires dédiées à l'industrie de la pêche.

### Chine-Gabon/Coopération et opportunités d'affaires/Champignons comestibles et médicinaux

## Une opportunité à saisir par le Gabon

I. M'B.  
Fuzhou / Chine

**AVANT** de quitter le Centre de recherches et d'ingénierie agricole de l'université d'agriculture et de foresterie du Fuzhou, le Pr Lin Zhanxi nous présente quelques spécimens de champignons cultivés dans les serres du Centre qu'il dirige. "C'est une opportunité que les pays africains doivent saisir. Beaucoup de variétés de champignons

poussent naturellement. Elles sont ni consommées, ni valorisées médicalement. Ces types de champignons sont très demandés en Chine pour leurs vertus sanitaires. Nous en fabriquons des médicaments. Cultiver de tels champignons constitue une opportunité de revenus pour les fermiers africains", souligne-t-il. Aussi, le Pr Lin Zhanxi a précisé que ces champignons pourraient faire l'objet d'une recherche afin d'être intégrés dans la myciculture moderne. Cette



Culture sous serre de champignons médicinaux : un business très lucratif.

visite au milieu des serres du Centre de recherches de la technologie Juncao a révé

Gabon, mais non consommés sont estimés en Chine. C'est le cas du champignon appelé dans nombre de nos langues vernaculaires "oreille de rats", en raison de leur forme ressemblant à des oreilles de rats. Ce type de champignon coûte cher en Chine, et très consommé pour ses qualités nutritives. Exportés, ces champignons constitueraient des revenus pour les pays en développement dont le Gabon. Pour peu que la filière s'organise.

### Les curiosités de la province du Fujian/Restauration

## Des poissons vivants dans les bars-restaurants

I. M'B.  
Fuzhou / Chine

**LE** soir, non loin du Meilun Hotel, palace cinq étoiles où nous séjournions à Fuzhou, une animation peu ordinaire attire notre attention. La rue devant l'hôtel s'est tout à coup animée, depuis 19 h 30 heures. Les vendeurs de fruits se sont installés aux abords de la chaussée. Ils s'égosillent pour attirer les clients vers leurs charrettes bondées de fruits exotiques et tractées par des tricycles. Après le carrefour, place aux restaurants bars,

proches de la rue attenante à l'hôtel. Leurs enseignes illuminées attirent l'attention. Ce d'autant que des parfums d'épices qui envahissent l'atmosphère trahissent la proximité des brochettes sur de la braise. Difficile de résister à la tentation d'aller découvrir ce qui s'y passe. Sur les lieux, des vélos électriques stationnés le long de la rue, forment une barrière entre les tables et les véhicules qui passent. On est en plein cœur de la Chine authentique, différente de celle que présentent les hôtels de luxe. Ici, on vient se détendre le soir, autour de Tsingtao, la bière



On peut y choisir pour son plat du jour un disque, une grenouille ou un reptile dans un aquarium.

nationale. En fait, les poissons accompagnent, dans ces espèces de maquis à la chinoise, des plats traditionnels. "Ici, vous choisissez le poisson ou le crustacé vivant que vous désirez. On le cuisine sous vos yeux", indique une caissière ravie de voir un "étranger" venu de loin s'intéresser à l'autre Chine.

Sous vos yeux, dans un aquarium transparent, défilent quelques espèces de poissons qui n'attendent que votre choix pour finir sur le grill ou en bouillon. Et, vous avez l'embaras du choix entre crustacés, poissons, reptiles (tortues et serpents) et grenouilles. "C'est aussi l'autre vécu de la Chine le soir où l'on peut manger des belles brochettes de cuisses de grenouilles, posées sur mille feuilles de légumes sautées et arrosées d'huile pimentée. Le tout tempéré d'une gorgée de Tsingtao fraîche", nous explique Sun Mi Nang en présentant sa carte de menu.

### Brèves

#### Éthiopie/ Le pays passe au visa électronique

Un simple visa électronique (e-visa) obtenu en ligne suffit désormais pour se rendre en Éthiopie, annonce un communiqué d'Éthiopian Airlines, publié mardi dernier. Le département de l'immigration qui a travaillé sur le projet, en collaboration avec la compagnie aérienne publique, affirme avoir mis la dernière main aux préparatifs du lancement de ce nouveau service. Concrètement, selon le communiqué, le processus d'obtention du visa se fera en ligne sur une page web unique, où les voyageurs désireux de se rendre en Éthiopie postuleront, paieront et sécuriseront leur sésame. Un courriel d'autorisation sera envoyé aux candidats, une fois la demande acceptée, et ils obtiendront leur passeport avec le visa à leur arrivée à Addis-Abeba.

#### Côte d'Ivoire/ Près de 10 milliards \$ de souscription aux titres souverains

La Côte d'Ivoire ne pouvait rêver mieux en termes de gage de confiance et de crédibilité, après que le marché international ait répondu très massivement à toutes ses offres de titres souverains. Le carnet d'ordre de son emprunt obligataire international en cours de finalisation avait reçu, le 9 juin dernier, à la clôture des marchés, des souscriptions de l'ordre de près de 10 milliards \$ (environ 6000 milliards de francs) pour des taux d'intérêts en dessous de 7%. Les autorités ivoiriennes ont consenti à payer un taux d'intérêt de 5,12%, pour une maturité de seulement 8 ans.

#### Ghana/Risque de croissance de surendettement (FMI)

Au Ghana, le risque de surendettement pourrait s'accroître à l'issue de la prochaine émission obligataire prévue par le gouvernement, selon le Fonds monétaire international (FMI). « Le montant des obligations dédié au financement de la dette et des arriérés accumulés par les entreprises publiques elles-mêmes augmenterait le stock de la dette publique [...] Le Ghana reste à un haut niveau de risque de surendettement. Un assainissement budgétaire continu serait nécessaire pour réduire la dette du secteur public », a déclaré, mercredi dernier, le FMI, dans un courriel en réponse à une question de Bloomberg.

Rassemblées par W.N.